المقصور  والمنقوص  والممدود  .
الاسم المقصور :
هو اسم مُعرب ينتهي بألف لازمة ( أصلية )   ,  مفتوح ما قبلها  .
الدنيا ,  الكُبرَى ,  مشفَى  .
إعرابه :  يُعرب الاسم المقصور حسب موقعه من الجملة , وبحركات مقدّرة على آخره منع من ظهورها التعذر  . ( يتعذّر إظهار الحركات الإعرابية على الألف المقصورة  )
جاءَ  موسى  . فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة على آخره منع من ظهورها التعذّر  
كافأَ المديرُ موسى . مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدّرة على آخره .... التعذّر .
سلمتُ على موسى . اسم مجرور بعلى وعلامة جره الكسرة المقدّرة على آخره منع ..التعذّر.
س1  لماذا لم  تظهر علامة الإعراب على كلمة  ( موسى ) ؟
ج :  لأنه اسم مقصور  .
الاسم  المنقوص :
هو اسم مُعرب  ينتهي بياء مكسور ما قبلها (الهادِي ,  القاضِي  ,  الداعِي  ) .
ملاحظة :
إذا كان الاسم المنقوص  مُجرداً من  أَل  والإضافة  تُحذف ياؤه ’  ويُعوَّض عنها بتنوين كسرعلى ما قبل الياء المحذوفة في حالتي الرفع والجر , ويُعرب بالحركات المُقدّرة  على
الياء  المحذوفة  ,  وتبقى الياء في حالة النصب  .
1 -  حضرَ  قاضٍ  إلى المحكمة .  
قاضٍ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة على الياء المحذوفة , وتنوين الكسر عِوَض عن الياء المحذوفة  .
2-  مررْتُ  بقاضٍ   .             سلّمتُ على  قاضٍ   .
قاضٍ : اسم مجرور بالباء / على , وعلامة جره الكسرة المقدّرة على الياء المحذوفة , وتنوين
الكسر  عِوَض عن الياء المحذوفة  .
3 – قال المتنبي :
كفى بك  داءً  أنْ ترى الموتَ  شافياً                           وحسْبُ المنايا  أنْ يكُنَّ أَمانيا  
احترم الناسُ  داعياً  إلى الخير  .  (  شافي +  داعي  )
شافياً  ,  داعياً : مفعول به منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره .

الاسم الممدود  .
الاسم الممدود : هو اسم مًعرب  ينتهي بألف ممدودة  ( أَلف زائدة وهمزة  ) ,
سواء كانت الهمزة أَصلية (  إنشاء  ,  ابتداء  ,  قُرّاء  ,  وَضاءَة  )
فإنّ جذر الكلمة الثلاثي فيه همزة (  نشأ ,  بدأ ,  قرأَ  ,  وَضأَ  ) فالهمزة أصلية .

أَو  كانت زائدة : (  حمراء  ,  خضراء  ,  صفراء ) فإنّ جذر الكلمة الثلاثي لا يوجد
 فيه همزة ,  فالهمزة زائدة  .

أو كانت الهمزة  منقلبة عن أَصل  (  الواو  أَو  الياء  )  .
سماء  , فإن جذرها  ( سما  ) ومضارعه  ( يسمو ) فالهمزة منقلبة عن واو .
بناء  : فإن جذرها  ( بنى ) , ومضارعه  (  يبني  ) فالهمزة منقلبة عن ياء  .
وكذلك نقول في  : كساء ,  رجاء  .
إعراب الاسم الممدود  .
يُعرب الاسم الممدود بحركات ظاهرة على آخره ,  إلا إذا كان ممنوعاً من الصرف,فإنه يُجر بالفتحة نيابة عن الكسرة .( حيث يكون نكرة غير مُضافة , والهمزة فيه زائدة , حمراء , علماء)
مثال :  التقيتُ  بأدباءَ  وشعراءَ  من المغرب  .
أُدباءَ :  اسم مجرور بالباء وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف .
مثال : الكساءُ  جديدُ  . 
الكساءُ :  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  . 
مثال : بنى المهندسون  بناءً  حديثاً  .
بناءً :  مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .
تدريبات  .
س1  علّل حذف ياء المنقوص (  راضي   ) في قول الشاعر :
وذو القناعةِ  راضٍ  في معيشتِهِ      وصاحبُ الحِرصِ إنْ أَثرى فغضبانُ
ج :  لأنه نكرة  , وغير مضاف , وجاءَ مرفوعاً .
( خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة على الياء المحذوفة , وتنوين الكسر عِوَض
عن الياء المحذوفة  . )  .
س2   اضبط ما تحته خط في ما يأتي :
1-  قال طَرَفة بن العبد :
رأَيتُ  بني  غبراءَ  لا يُنكرونني        ولا أَهلُ  هذاكَ الطِّرافِ المُمدَّدِ
غبراءَ : مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف  .
2-  قال الحُطيئة :
أَلم أَكُ جارَكمْ ويكونَ  بيني                               وبينَكمُ  المودّةُ  والإخاءُ  
الإخاءُ  : معطوف على ( المودة ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  .

س3  هات اسماً مقصوراً ,  واسماً منقوصاً ,  واسماً ممدوداً من الأفعال الآتية  :
                (  اصطفى   -  افتدى   -   ارتضى  )
	الكلمة
	المقصور
	المنقوص
	الممدود

	اصطفى
	مُصطفَى
	مُصطفٍ / أو المُصطفِي
	اصطفاء

	افتدى
	مُفتدَى
	مُقتَدٍ  /  أو  المُقتدِي
	افتداء

	ارتضى
	مُرتضَى
	مُرتَضٍ /  أو  المُرتضِي
	ارتضاء



س 4 أعرب ما تحته خط في ما يأتي :
1- [bookmark: _GoBack]قال رسول الله صلّى الله عليه وسلم : ( كلّكم  راعٍ   وكلّكم مسؤولٌ عن رعيته ) .
2- خيرُ  الكساءِ  ما ستَر الجسدَ ,  ووقى  من الحرّ والبرد  .
3- الشورى أَساسُ الحُكم الصالح  .
4- تخرّج في الجامعة  أُدباءُ  وعلماءُ  وشعراءُ   .
5- تقديرُ  العلماءِ  واحترامهم  ظاهرةٌ حضاريّة سامية  .
6- الداعي  إلى الخير كفاعله  .
	الكلمة
	إعرابها

	
راعٍ

الكساءِ
الشورى
أُدباءُ
العلماءِ
الداعي

	
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة المُقدّرة على الياء المحذوفة , 
وتنوين الكسر عِوَض عن الياء المحذوفة  .
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  .
مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها التعذر .
فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  .
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  .
مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره منع من ظهورها الثقل  .



